

DIARIO DE PALMA.

MARTES 11 DE ABRIL.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 5 h. 27 ms. y se pone á 6 h. 53 ms.
 Sale la luna á 4 h. 46 ms. de la tarde y se pone á 4 h. 52 ms. de la madrugada.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
 12 h. 1 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON.... D. Matías Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquín Cícer y Miramont.

Seccion política.

EL SOCIALISMO.

IV.

COMUNISMO.

Todo para todos, y el producto del trabajo de todos repartido en partes iguales: hé aquí el comunismo con todo su candor.

El comunismo no es una palabra pronunciada por primera vez en nuestros dias, ni un sistema creado en Paris como muchos creen; mas viejo que el Judío errante, aun ha andado mas que el por el mundo; ha sido pagano, indio, hebreo, ruso, cosaco y anabaptista, ha hablado en todas las lenguas y ha llevado todos los trajes; Licurgo lo decretó en Lacedemonia, Platon lo indicó á su república, Juan de Leyde lo practicó en la orgia de Munster, Campanella lo pronunció en voz baja en medio de la tortura, Fenelon lo poetizó agradablemente en su reino de Salento, y Morellí ha creído en esta creacion poética y lo ha proclamado en medio del siglo XVIII. Solamente Brissot ha sido el primero en verter la célebre frase de *la propiedad es un robo*, siendo muy ingenioso por cierto que hubiese hallado en el mundo el robo ántes que la propiedad, porque si el primer propietario robó su campo, decidme ¿á quién se lo robaba? ¿Pero qué importa? El axioma era seductor para no pocos y no tardó en hacer prosélitos.

Si el comunismo ha sido un hecho para los legisladores de la antigüedad, debe ser por la misma razon el ideal de nuestra época y la última expresión del progreso? Dios nos libre de semejante conclusion, que sería enteramente opuesta á la de la historia, pues el comunismo, lejos de ser el fin de la sociedad, es su principio, y en vez de ser el *consummatum est*, es por el contrario la primera hoja de la historia de nuestro destino. El comunismo fué el primer instante de la civilizacion, y á Dios gracias ha pasado ya este instante hace muchos siglos: la humanidad no puede retroceder hasta él, ni aun por curiosidad, lo mismo que el niño no puede volver al seno de su madre para tener la satisfaccion de volver á nacer. Esta es la verdad y nadie puede combatirla: la sociedad comenzó siendo comunista, y en los paises donde por su fatalidad no ha podido vencer al comunismo, se ha visto condenada á permanecer sumida en la barbarie, porque comunismo y barbarie son palabras sinónimas en la historia de la civilizacion.

Quando el hombre vivia en su pri-

mitivo estado de pastor; no se conocia otras formas de sociedad que la tribu, ni mas propiedad que el rebaño, que se custodiaba en comun, porque en comun se poseia: como entónces el principal alimento era la carne asada en las brasas, segun dice Homero, era por consiguiente comun la mesa, porque no se come un buey entero al dia siguiente en familia, y era preciso convocar toda la tribu en una misma mesa, para terminarlo en el mismo dia y no dejar ningun desperdicio.

Este es el origen de las comidas públicas de la antigüedad, como la *audrea* de Esparta, el *convivium* de Roma y la *phytidia* de Creta. La institucion del banquete público ha sobrevivido muchísimos años sin duda á la civilizacion nómada de la tribu, pero nunca ha dejado de ser su primitiva causa la necesidad de devorar de una vez el animal muerto por no saber como conservarlo.

En la sociedad primitiva solo existia ademas la desigualdad física del hombre, y si se reflexiona, era muy insignificante esta desigualdad reducida á un poco mas ó menos de fuerza, de astucia ó de valor. No diferencia al hombre su cuerpo, pues en lo general tiene iguales proporciones, sino su alma; pero el alma solo reina en medio de la civilizacion. Un pastor de la tribu es tan semejante á otro pastor, como un carnero á otro en el rebaño, y si uno de ellos vale mas que los restantes, no puede defraudarlos viviendo con igualdad. El primero piensa lo mismo que el segundo, lo que este quiere lo desea tambien aquel, lo que uno hace ejecuta el otro, y ambos sienten una misma cosa, tienen unos mismos hábitos, obras, pasiones y hasta facultades. Habiendo uniformidad de naturaleza, la hay tambien de existencia y comunidad, porque esta consiste en la asociacion de cantidades iguales en justa posicion como las moléculas de una roca, de modo que el comunismo ocupa en la historia del hombre el mismo sitio que el mineral en la historia del mundo; figura en el grado mas inferior de la escala.

El hombre pasó con el tiempo de la vida pastoral á la agrícola: despues de haber poseido la tierra en comun, el mas inteligente de la tribu comprendió que el hombre trabajaba tanto mas cuanto mas interesado estaba en su trabajo, y procediendo de este principio, repartió la tierra en partes iguales. Substituyó la ley agraria á la de comunidad, y esta substitucion señaló en la historia la era de un inmenso progreso. Al reconocer el hombre lo tuyo y lo mio, ha reconocido el tú y el yo en la sociedad; cada cual ha podido

desde entónces tomar consejo de sí mismo y dar libre rienda á su inteligencia. El pensamiento individual, siendo hijo de la propiedad, la ha creado despues al investigar sin cesar nuevos instrumentos de trabajo, y cuanto mas desarrollo, daba el pensamiento á la propiedad, esta desarrollaba mas el pensamiento, variándose cada vez mas las funciones en la sociedad y diferenciándose un individuo de otro en ciencia y en poder. En vez de ser la sociedad una reproduccion indefinida de existencias iguales como en la tribu, era ya una verdadera gerarquía de destinos diversos, imitando de este modo á la naturaleza, que siempre tiende á diferenciar los seres á medida que ellos crecen en poder de vida ante sus ojos. Pero si es posible arreglar sin dificultad existencias semejantes á la fórmula uniforme del comunismo, es evidente que no se pueden colocar almas desiguales en un mismo régimen sino con la condicion de mutilar á las unas sin beneficio de las demas. ¿Y cuáles son las que pierden en este amalgama? Precisamente las mas puras de todas, las mas llenas de ideas, las mas henchidas de descubrimientos y de redencion, las desconocidas por sus hermanas atrasadas en el camino del progreso.

El comunismo es, pues, el hombre igualado al hombre y reducido al ínfimo grado de existencia, de modo que donde quiera que el hombre existe con una vida monótona y limitada á una sola funcion, se abisma mas ó menos y sin advertirlo bajo el yugo del comunismo. El estado de la civilizacion considerado en su postrera época, es el hombre elevado al grado mas superior de desarrollo, el hombre que vive con la vida del sentimiento, de la inteligencia, del arte, de la industria, de la palabra y de la elegancia, el hombre múltiple, ondeante con las aguas del mar, centuplicado en fuerza y en ideas, preceptor instruido, recibiendo, reaccionando, ilustrando, cima que aumenta sin cesar, y pirámide invisible carga la con todas las generaciones acumuladas y resucitadas en ella por una estraña y maravillosa metempsicosis. ¿Y se pretende, no obstante, obligar á este hombre inmenso y variado en su inmensidad, á un secuestro, y á que se incline y doblegue bajo el nivel del comunismo! Antes fuera, empero, preciso destrozár sus carnes, rehacer su naturaleza, arrancar su alma y destruir el magnífico aluvion de ideas que cuatro mil años de reflexiones han ido depositando poco á poco en el reloj de la historia. ¿Teneis algun medio para hacerlo? ¿Teneis una mano bastante poderosa, para que

aplicándola al resorte de la naturaleza, la detengais de pronto y la obliguéis á marchar en sentido inverso?

Si Licurgo y sus antecesores promulgaron la ley agraria, prestaron un inmenso beneficio, porque aquella ley era el primer golpe contra el comunismo, fueron para su época unos innovadores, y llevaron á cabo una verdadera revolucion. Pero cuando Platon intentó defender el comunismo que ellos habian abolido en parte, dió prueba de una inteligencia retrógrada y cegada por el amor del pasado, de la edad media de su pais, y colocó el ideal de la humanidad detrás en vez de ponerlo delante, error en que han incurrido posteriormente repitiendo sus palabras toda una serie de filósofos y sectarios. Pero á pesar de la fuerza de autoridad de los nombres que van en pos de Platon buscando una quimera, podemos afirmar en el dia apoyados en la fe de la historia, que el comunismo se halla ya fuera de combate. No hay en su favor ningun argumento formal, y no hemos dicho que ningun filósofo de importancia, porque no es nuestra intencion ofender á nadie; no es un sistema, porque esta palabra revela un pensamiento humano, y el comunismo está definitivamente fuera de dominio del pensamiento; el comunismo, en fin, es solo un hecho, y un pequeño grupo lo ha tomado en su sufrimiento por su santo y seña, porque teniendo una vida angosta é igualadora, estaba predispuesto por su propio estado ó mas bien por la flaqueza y miseria de su estado á considerar el comunismo como el último grado de perfeccion. El comunismo ha sido el espejo de su alma, y parecido el meteoro que imita la perspectiva simulando un mar lejano, ilusion que solo engaña al que abrasado de sed viaja por el desierto, el comunismo alucina tan solo al que tiene hambre y vive sumido en la ignorancia.

Pero á medida que el pueblo, impelido por el movimiento siempre ascendente de la riqueza y del pensamiento, llegue y sienta que se acerca paso á paso al bienestar y á la instruccion, entónces, mas instruido sobre la marcha del progreso y la ley de su destino, sabrá que el comunismo es el estado social de la Ludia, de Rusia, y de la Crimea y de toda el Asia central que el campesino ruso es siervo y que el cosaco lo es por haber conservado precisamente el régimen comunista. Comprenderá entónces, que en vez de realizar el bien público rebajando y poniendo á la sociedad en liquidacion, debe por el contrario llevarlo á cabo con comodidad por la difusion de la propiedad, bendecirá

entonces la propiedad y le erigirá un altar en su pensamiento. Todo cuanto somos lo debemos á la propiedad y pensamos solo con su apoyo. Descubramos uno á uno todos los pliegues de nuestra alma, y no hallaremos una idea ó voluntad íntima que no esté por la propiedad, ó que no sea la misma propiedad convertida en goce y pensamiento. En vez de negarla, trabajemos mas bien de acuerdo con la civilización para esparcirla por todas partes como un bálsamo eficaz contra las llagas de la miseria.

Eugenio Pelletan.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 5 DE ABRIL.

El 31 llegaron á Sevilla SS. AA. las hermanas del Rey, las que se han hospedado en el Palacio de los Duques de Montpensier, cuyas habitaciones bajas despues de alhajadas suntuosamente les han sido cedidas. SS. AA. RR. tratan de dar un baile del 22 al 24 del entrante abril para obsequiar á los ilustres personajes que vienen de varios puntos á esta capital con motivo de las fiestas anunciadas.

Segun cartas recibidas de Londres, citadas por un periódico del 1.º por la tarde, habia llegado á aquella ciudad el señor don José de la Concha, procedente de Burdeos.

Del 17 al 23 de marzo han ocurrido en parte de la provincia de Pontevedra, 42 casos de cólera, pero todos ellos tan benignos que la enfermedad no inspira gran cuidado.

El día 1.º comenzó el pago de las clases tanto activas como pasivas. El servicio de Tesorería se ha hecho con el mayor desembarazo. Los tenedores de libranzas ó pagarés que no han creído conveniente renovar, han sido reembolsados en el acto. Esta puntualidad ha hecho que varios de los que pensaban hacer efectivos sus créditos los hayan renovado.

—Sabemos que para evitar la subida de los cereales por efecto del monopolio, ha tomado el Gobernador de la provincia medidas severas á las que tendrán que ajustarse los atravesadores.

Tenemos á la vista una carta de la Habana en que se dan noticias muy satisfactorias acerca de los resultados que ha obtenido el señor marques de la Pezuela en los primeros meses de su administración: en el de diciembre y solo en la aduana de la capital tuvieron los ingresos un aumento de 30,000 duros: en enero de 808,000 y en marzo de 867,000, es decir que en cuatro meses se ha conseguido acrecer la recaudación en la aduana de la Habana en cerca de siete millones de reales.

Tambien son excelentes las noticias de Filipinas bajo el punto de vista de las rentas públicas, pues habia en las cajas de Manila un sobrante de 17 millones de reales sin contar con lo existente en las de las provincias.

En una correspondencia de la Habana, recibida por el último correo, se dice

que habian llegado á aquella ciudad 315 individuos de nuestras provincias de Galicia que forman parte de los numerosos colonos que para las faenas de los campos de las Antillas se ha comprometido á introducir en las mismas el Sr. Feijóo de Sotomayor.—Jóvenes de buen aspecto, dice la citada carta, gozan de la mas perfecta salud. Los acompaña un facultativo y ademas va con ellos un sacerdote para dispensarles en el lugar de su destino todas las atenciones espirituales. Vienen perfectamente equipados con sus útiles de labranza, divididos en cuadrillas, y cada una con su correspondiente capataz; marchan de dos en fondo, llevando á su cabeza un músico á estilo de su pais natal.

El embargo hecho en la Isla de Cuba del vapor anglo-americano Black-Warrior lo explica una carta del día de 8 de marzo del modo siguiente: Su consignatario lo presentó como en lastre para la Habana, y lo despachó acto continuo para Nueva-York, pues solo horas están para reponer combustibles y recibir pasajeros. Pero notado por el oficial del resguardo que lo fué á visitar que venia cargado de pacas de algodón, amonestó al capitán para que hiciese su manifiesto, pues la ley previene puede hacerse hasta 12 horas despues de la llegada. El capitán manifestó esta atencion conciliadora, y estimó en nada otra igual en el viaje anterior.

Dicho oficial del resguardo dió parte, y convencido de que toda atencion era insignificante para un temerario que se juzgaba fuera de la ley, no conociendo respeto ni á la de su mismo pais, se dispuso despues de avisar á la casa consignataria, visitar detenidamente el buque, y que la ley tuviese su valor. Dicen que el consignatario luego de ver el compromiso encima, suplicó al capitán, que como no pasadas las doce horas de entrada, hiciese el manifiesto. El capitán se negó, y aun cuando lo hubiera efectuado hubiera sido sin efecto, pues estaba ya despachado de salida. Antes invitó para que hiciese una solicitud á S. E., y que pagando la multa ó dejando fianza, pudiese el buque como correo seguir su viaje. A nada se convino el capitán. Al fin las fallas de resguardo fueron á bordo para el registro que fué rechazado: se apeló á la templanza y persuasión; pero nada. Al fin el capitán mandó arriar la bandera americana, tomó sus botes, embarcó su tripulación y pasajeros, y se acogió á los vapores de guerra de su nacion, abandonando su buque.

Se dió cuenta á S. E. Este dió oficio al cónsul y agente comercial, que se desentendió de todo. Luego se acudió al consignatario que dijo no tenia mas atribuciones que las de suministrarlo de carbon y pasajeros. En último recurso se apeló segun dicen al cónsul ingles para que asistiese al inventario de lo que fué hallado, y se negó por ser cosa de americanos. Al fin, por el tribunal de Hacienda, se procedió á descargar el buque, depositar la carga y proceder al sumario.

Un vapor de guerra americano con los pasajeros y tripulación del detenido, salió aquella misma tarde para los Estados-Unidos. Esto oido á que días ántes se presentaron en el puerto dos vapores anglo-americanos, sin objeto ninguno ostensible, ha hecho correr que algo traian aquellos dos vapores y que la conducta del capitán del Black Warrior era paso premeditado al ver que no se allanaba á nada. El capitán, que no se le ha permitido salir de la Habana, se refugió al buque de su bandera que queda aquí.

En otra carta de la Habana de la misma fecha se dan menores proporciones á este suceso. Los mismos ofendidos, dice, parece que han conocido su error, y segun noticias solicitan un arreglo.

Como complemento de las noticias que hoy damos de la isla de Cuba, hé aquí lo que leemos en el Comercio de Cádiz: El día 4 ha sido aprehendido un cargamento de 600 y pico de negros en el acto

de desembarcar en la costa de Trinidad. Ni uno solo se ha escapado; ha sido la presa mas brillante que jamas se haya hecho, sin estragos, sin medidas estralesgales, sin faltar á los tratados y á la propiedad.

El Gobernador de Matanzas, señor brigadier Pavía, ha sido relevado por el de igual clase señor Conti, habiéndosele conferido en su lugar la comandancia general de Cinco-Villas.

La visita de aduanas encomendada al señor Garrich, ha producido hasta ahora felices resultados. En enero y febrero los valores de las rentas marítimas presentan un aumento prodigioso sobre los de iguales meses de 1853.

De Puerto-Rico hay tambien periódicos hasta el 25 de febrero. Tambien allí estaban en calma los negocios y los precios de los artículos de importacion eran muy subidos. Habia llegado procedente de la Habana el vapor de S. M. Congreso, y el 23 salieron con direccion á las costas de la isla de Cuba la fragata Ephi-genie, el vapor L'Acheron, y el bergantín Maleagre, pertenecientes á la fuerza que manda el almirante Duquesne, que iba á bordo del primero de estos buques.

Las noticias de la Habana que recibimos el 31 alcanzan al 10 de marzo.

Se ocupaba la prensa en las proposiciones presentadas al gobierno por dos de las principales casas comerciales para establecer una línea directa de comunicacion por vapor con los paises europeos. El hecho es exacto, y el asunto pende de exámen gubernativo para el arreglo de las condiciones, que son poco mas ó menos las siguientes:

Los empresarios se obligan á construir ocho vapores de hierro, cuatro de ellos de palas y cuatro de hélice, y cuyo porte ha de escender de 2,000 toneladas cada uno. Con dichos buques se comprometen á establecer un servicio directo entre la Habana y Liverpool y el Havre, haciendo una expedicion cada diez dias, ó sea tres veces al mes, y comprometiéndose, segun parece, á establecer mas en adelante otra línea secundaria que conduzca gratuitamente la correspondencia desde el Havre á Vigo. En cambio solicitan el abanderamiento de los ocho vapores y algunas otras ventajas, en cuyo número no entra la demanda de subvencion alguna; franquicias en fin hácia cuya concesion (si nuestros informes no yerran) el ánimo de la autoridad se encuentra favorablemente dispuesto.

Por fin vamos á tener montado un servicio regular de diligencias entre España y Portugal. El día 15 del próximo mes de abril, empezarán á correr entre Badajoz y Aldea-Gallega los carruajes que han de conducir la correspondencia pública, llevando al mismo tiempo algunos viajeros. Irán acompañados de una escolta.

Si se mejora el estado de la carretera de Madrid á Badajoz, y el viaje en el territorio portugués se hace con alguna comodidad, es de creer que en adelante las cortes de Madrid y Lisboa se vean visitadas respectivamente, por mayor número de portugueses y españoles, y que en el próximo verano, especialmente muchas de las personas que abandonan á Madrid por huir de los calores, pasen en la desembocadura del Tajo la temporada que otros años consagran á otros puntos de nuestra costa del extranjero.

El 25 salió de Cádiz con direccion al Ferrol, á donde va destinado, el brigadier de la armada nacional, D. Antonio Estrada.

El príncipe Roberto que acaba de ser proclamado soberano, encargándose la duquesa viuda de la regencia durante la menor edad del jóven duque, hasta el 9 de julio próximo no cumplirá 6 años.

El duque de Parma D. Fernando Carlos de Borbon que tan trágicamente acaba de perecer, era infante de España como hijo del infante D. Carlos Luis y de

una princesa de Cerdeña, hija del rey Víctor Manuel. Nació en 14 de enero de 1823, y ha muerto por consiguiente á la edad de 31 años cumplidos. Estaba casado con Mlle. de Berry, hermana del duque de Burdeos, de cuyo matrimonio deja cuatro hijos. Subió al trono por abdicacion de su padre en 14 de marzo de 1849.

Los señores Escario y Mendez Vigo, oficiales que fueron del cuerpo de artillería y que hoy pertenecen al arma de infantería, han salido de Madrid con licencia, para dirigirse al teatro de la guerra, en las orillas del Danubio.

Lord Howden, ministro de Inglaterra en Madrid, debe pasar la próxima Semana Santa en Sevilla, lo mismo que los representantes de Méjico, París y Venezuela los señores Vinó, Osmá, y Hurtado de Mendoza.

Podemos asegurar que el gobierno de S. M. no se ha ocupado ni se ocupa en la actualidad de esa nueva ley de minería, sobre cuya aparicion tanto se ha hablado estos días, y que al parecer ha causado gran alarma en los círculos interesados. El *Minero* del 30 dice que sabe lo mismo que nosotros de una manera positiva y casi oficial.

El 30 por la tarde entraron en Málaga los príncipes de Joinville, con sus hijos, y otras personas agregadas á la servidumbre. Se han hospedado en la fonda de la Victoria en la Alameda. Despues de su llegada la Sra. Princesa salió á pasear por la Alameda acompañada de otra señora, de un caballero y de dos niños. Dicese que dentro de unos días pasarán á visitar á Antequera y Ronda.

El señor baron de Grobsteins, ministro plenipotenciario de los Países-Bajos en la corte de Madrid, acaba de ser agraciado por S. M. la Reina de España con la gran cruz de Carlos III.

Por el vapor *Duque de Riánsares* llegado últimamente á Cádiz, se han recibido periódicos de Sta. Cruz de Tenerife, que alcanzan hasta el 22 del actual.

Habia sido nombrado secretario del Gobierno civil el Sr. Bárbara Matos, corregidor que fué de Jerez de la Frontera durante el ministerio Bravo Murillo, y este nombramiento no habia sido muy bien recibido. Para la subdelegacion de la Gran Canaria habia sido nombrado el Sr. Monteverde, sub-gobernador que era del distrito de Tenerife.

El día 11 pasó por Santa Cruz el vapor *Conde de Regla*, que llevaba á su bordo al general Manzano, destinado de cuartel á Puerto-Rico. El buque estuvo incomunicado durante su permanencia en aquella bahía sin que ninguno de los pasajeros pudiese saltar á tierra.

En el *Duque de Riánsares* habia llegado el día 20 el teniente coronel don Fructuoso Muñoz, destinado últimamente de reemplazo á aquellas islas.

Los Sres. marques del Duero, Bermudez de Castro, Rancés, Bustamante y Roberts, residian en diferentes puntos, en cumplimiento de las órdenes del gobierno.

El ramo de Correos va recibiendo en todas partes un impulso altamente benéfico á los intereses públicos. En la provincia de Santander segun nos dice el *Boletín de Comercio* de la misma plaza, tendrá dentro de pocas semanas correo diario y directo á los valles orientales de la provincia. Tambien hemos oido que se establecerá correo directo hasta Oviedo, añade el *Boletín*.

Las obras para la prolongacion de la fragata *Princesa de Asturias*, que se está construyendo en el arsenal de la Carraca, deben ejecutarse con la mayor actividad con arreglo á las últimas órdenes del gobierno.

